



# La Lettre de La Clarté-Dieu

N° 32 - Juin 2024

Chers amis de La Clarté-Dieu,

L'Ordre des Frères Mineurs a décidé, dès le mois de juin 2022, la fermeture de la communauté des frères en mission à Orsay. Depuis, les frères présents sur place sont détachés de la communauté de Paris. En juillet 2025, après le chapitre de la province franciscaine de France et Belgique francophone d'avril, les frères ne seront plus en résidence sur place.

Nous sommes déterminés à faire face à cette situation en Famille Franciscaine. Dans l'éditorial de décembre dernier, je faisais état de notre ESPERANCE. Celle-ci est renforcée par l'engagement des Fraternités Franciscaines Séculières et des sœurs franciscaines de la CCF - Conférence des Congrégations Franciscaines-, ainsi que par l'engagement de certains frères de continuer à venir régulièrement pour maintenir l'Esprit franciscain qui imprègne notre Maison depuis plus de 70 ans.

Le groupe de travail mis en place est mobilisé pour organiser la vie spirituelle et liturgique du Centre. Nous avons la chance d'accueillir dans ce groupe un membre des fraternités spécialiste de l'accompagnement de maisons religieuses dans une situation identique à la nôtre. Au-delà de la poursuite du rayonnement de La Clarté-Dieu, cette Maison d'accueil franciscaine d'Ile-de-France, l'enjeu, pour nous, est de continuer à porter le message de François d'Assise.

La dimension économique n'est évidemment pas absente de nos travaux et nous y travaillons. Mais c'est bien la dimension spirituelle du lieu qui sera déterminante pour le projet de La Clarté-Dieu.

Nous avons eu la joie d'accueillir le week-end des 8 et 9 juin dernier un groupe de prière et chants franciscains intitulé « Si tu veux savoir ce que nous croyons, viens voir ce que nous chantons » ; c'est ce type d'initiatives que nous souhaitons promouvoir dans notre Centre. De même, nos amis des fraternités séculières Charles de Foucauld, toujours fidèles à notre Maison, ont organisé une soirée théâtrale présentant la vie du saint avec humour, enthousiasme et liberté.

Ouverture, diversité, humilité sont les maîtres

mots qui nous animent pour l'avenir. Cet avenir se fera avec les jeunes. Il faut souligner la forte progression de l'accueil de jeunes étudiants venant profiter des conditions sereines que nous offrons pour préparer leurs concours. Cet accueil est un des axes de nos travaux actuels.

C'est dans le monde d'aujourd'hui qu'il faut inscrire notre vision de l'avenir, inspirée de saint François d'Assise, dans une dynamique évangélique adaptée à notre temps. Cette année jubilaire, où nous célébrerons les stigmates reçus sur la montagne de l'Alverne par François en septembre 1224, sera encore l'occasion de nous replonger dans la vie de notre saint et de cet événement illustré par Giotto dans la basilique d'Assise.

A défaut de vous rendre en Italie, je vous invite à venir vous recueillir et prier dans notre chapelle devant la 19ème des fresques exposées ici à Orsay. Ce peut être aussi une belle opportunité de rencontrer nos frères et nos sœurs ainsi que celles et ceux qui font vivre ce Centre, et d'échanger sur le sens que l'on donne au mot fraternité dans ce monde troublé, et sur nos projets d'avenir.

Regardons devant, préparons l'avenir, gardons confiance et espérance. Profitons de la période de repos estival pour nous ressourcer, marcher en silence et en prière sur les chemins d'Assise ou ceux de Saint-Jacques-de-Compostelle et, selon le thème choisi pour l'année Sainte 2025 par le Pape François, soyons des « Pèlerins d'espérance ». Bel été à toutes et tous.

*Gilbert HAMON,  
Président de MFCD.*

Saint François parlait aux oiseaux, à La Clarté-Dieu le chevreuil a pris ses habitudes, en ce printemps, en profitant lui aussi du parc et du potager de nos sœurs !....



**Maison d'accueil - Centre spirituel franciscain**  
95 rue de Paris - 91400 ORSAY - 01 69 28 45 71  
[contact@clarte-dieu.fr](mailto:contact@clarte-dieu.fr) / [www.clarte-dieu.fr](http://www.clarte-dieu.fr)

# LA VIE DE LA MAISON

## Centre spirituel franciscain

### *Maintenons le cap de l'espérance*

Aujourd'hui encore, nous avons des raisons d'espérer. L'Eglise est dans la tourmente dans un monde secoué par des convulsions politiques, le choc violent des idéologies, l'intelligence si diversifiée des mœurs, là où l'Eglise elle-même se bat ici en France pour se remettre des scandales liés au rapport de la CIASE. Malgré tout cela, quelle belle surprise de constater cette année les résultats si prometteurs de l'enquête annuelle sur les catéchumènes faite par la Conférence des évêques de France !

- Les catéchumènes sont de plus en plus nombreux
- Avec des jeunes de plus en plus nombreux
- Un regain de vitalité notable dans les territoires ruraux
- Malgré des catéchumènes de plus en plus exempts de toute culture chrétienne.
- Face à une société qui paraît de plus en plus matérialiste et qui promeut un individualisme consumériste, progressivement l'expérience se fait que le Bien vaut mieux que les biens.
- Ne dit-on pas que le Seigneur écrit droit sur des lignes courbes ? C'est pourquoi ici, à La Clarté-Dieu, le Seigneur nous aidera à écrire droit face aux défis de l'avenir de notre centre spirituel. Il nous montrera là où est l'essentiel, le vital. En effet, lui qui fait toutes choses nouvelles sait encore dire : « Lazare, sors !... Jeune fille lève-toi !... ou encore lève-toi, prends ton brancard et marche ! ».

*Fr. Jovite DJEDJI, OFM,*

## La parole est à nos hôtes

« J'ai particulièrement apprécié l'accueil très chaleureux, la bienveillance, la gentillesse. Le lieu est calme et paisible, idéal pour se ressourcer et travailler. Je tiens à remercier les Sœurs pour ces moments de partage. La maison m'a permis de me ressourcer en organisant des temps de prière afin de partager l'Amour et la Parole du Seigneur. Les Sœurs et les Frères que j'ai rencontrés n'hésitent pas à discuter, et à partager leur foi et leur religion avec bienveillance. Merci ! J'espère que la Clarté Dieu continuera encore pendant longtemps à accueillir des étudiants et des individus à la recherche de calme, de partage et de paix. »

***Une étudiante en révision pendant les vacances de Pâques. Comme elle, ils étaient 60 à venir travailler pour préparer leurs concours dans ce cadre propice. Un record !***

## Le mot du directeur

Le Saint-Père vient d'annoncer, le 9 mai dernier, la tenue d'un Jubilé en 2025 à Rome. Il succède au grand Jubilé de l'An 2000 proclamé par saint Jean-Paul II et au Jubilé extraordinaire de la Miséricorde (2016) pour commémorer la fin de la clôture du Vatican II (1962-1965). Cette tradition, proclamée par le pape Boniface et qui remonte à 700 ans, a eu lieu tous les vingt-cinq ans. 32 à 40 millions de pèlerins sont attendus dans la capitale romaine dont 800 000 Français.

Fermée en « Temps ordinaire », la Porte Sainte de la basilique Saint-Pierre s'ouvrira avec le Pape. Les pèlerins la franchiront pour recevoir l'indulgence plénière et le pardon des fautes. Ce Jubilé sera aussi l'occasion pour eux de se recueillir sur la tombe de saint Pierre saint Paul.

Dans sa bulle d'indiction, « *Spes non confundit* », « l'espérance ne déçoit pas » (Rm 5, 5), le Saint-Père parle d'un appel à l'espérance. Tout le monde espère. L'espérance est contenue dans le cœur même de chaque personne comme un désir et une attente du bien, bien que ne sachant pas de quoi demain sera fait. Il s'agit d'un appel qui est pour chacun et pour tout le monde, pour ceux qui œuvrent chaque jour pour être des artisans de paix et pour ceux qui sont responsables de la paix.

Cependant, il n'est pas suffisant d'annoncer l'espérance, il faut aussi donner des signes concrets de cette Résurrection, c'est-à-dire protéger la dignité de chacun, promouvoir la personne, tout faire pour donner un futur à chacun. L'annonce doit être soutenue par l'engagement des chrétiens à créer de nouveaux signes d'espérance.

Comme le résume si bien Monseigneur Fisichella, « *le témoignage de l'espérance chrétienne est une nécessité. L'Eglise parle toujours de la foi et de la charité, mais on a oublié l'espérance. L'année jubilaire devient l'opportunité, le chemin pour mettre au centre la Résurrection du Christ. On ne peut oublier que la vie de l'Eglise reste toujours l'annonce du Christ mort et ressuscité.* »

Ici, à La Clarté-Dieu, bien avant l'annonce de ce Jubilé, nous avons choisi de retenir le thème de l'espérance comme fil rouge de nos activités 2024/2025. Un signe, tout comme le fait qu'en 2025, la solennité de Pâques et le 1700ème anniversaire du Concile œcuménique de Nicée tomberont le même jour. Résurrection, unité de toute l'Eglise, un vaste programme de réflexion pour l'été qui approche.

« *Puisse l'espérance remplir le cœur de ceux qui liront cette lettre.* »

*Jean-Baptiste CHAMOY,  
Directeur de MFCD.*



## Les Sœurs Franciscaines Servantes de Marie

La fraternité « Coquelicot », les frères franciscains et les sœurs franciscaines Servantes de Marie de La Clarté-Dieu d'Orsay ont eu la joie de faire un pèlerinage ensemble à Vézelay, un lieu très précieux pour la famille franciscaine car c'est la première Fraternité des Franciscains en France.

Nous sommes donc partis en famille avec trois voitures. Arrivés dans ce lieu, nous sommes allés dans une maison d'accueil qui s'appelle « Maison St-Bernard ». C'était là que nous étions hébergés.

Ce pèlerinage n'était pas uniquement pour une visite touristique mais c'était un moment convivial en famille et un temps de prière et de réflexion spirituelle ensemble. Nous avons prié les Laudes et les Vêpres ensemble et nous avons assisté à la messe avec les moines et les moniales dans la grande basilique. Le lendemain, dans la matinée, notre frère Jovite nous a donné une conférence avec comme thème : « Nous sommes tous frères ».



Ensuite, nous sommes allés visiter La Cordelle, un ermitage où habitent les frères franciscains. Nous y avons rencontré un frère. Normalement ils sont trois dans cet ermitage, mais les autres étaient absents ce jour-là. C'est un lieu propice pour les retraites, qui est calme, simple et silencieux.

Notre itinéraire s'est terminé après être allés à La Cordelle. Avec enthousiasme, nous sommes rentrés chez nous. Nous aimerons que la même occasion se reproduise encore.

*Les sœurs de La Clarté-Dieu.*

## La Vie de la maison en images



PRIEZ POUR LES FAMILLES  
HACQUARD-SCHWEITZER  
ET LA DÓNATRICE DE CETTE CELLULE  
MADAME QUERIN  
1 JUINLET 2015



60 ans de mariage, dignement fêtés à La Clarté-Dieu, pour un couple de bénévoles, Michel et Geneviève BARDIN. Merci pour votre fidélité.

Des travaux ont eu lieu pour créer notre 3ème chambre PMR et agrandir l'appartement de nos sœurs.

Un grand merci à tous les donateurs, à la suite des familles HACQUARD-SCHWEITZER et GUERIN.



Visite de Sœur Rita, supérieure de la communauté des sœurs Franciscaines Servantes de Marie, à Orsay, le 23/05/2024.



Un nouveau dessin pour un nouveau gobelet. Ça y est, les ECOCUP de La Clarté-Dieu sont arrivés. Plus de couleurs et logo du centenaire franciscain. Merci à Olivier pour cette réalisation.

# A NOTER, DÈS À PRÉSENT, DANS VOS AGENDAS

## RETRAITE de L'AVENT

avec le frère Michel CAILLE, franciscain

Du samedi 14 décembre 2024 (9h30) au dimanche 15 décembre 2024 (17h00).

L'Avent avec Saint Bonaventure.

## CONFERENCE TABLE-RONDE

*Le leadership au service du bien commun.*

avec

Hubert de BOISREDON

François-Daniel MIGEON

Louis FAURE

**JEUDI 21 NOVEMBRE 2024 à 20h30**

## ATELIER FRANCISCAIN

avec le frère Benoît-Michel AMOUSSOU,  
franciscain à La Clarté-Dieu

LA FRATERNITE, l'amitié sociale quel message pour l'avènement d'un monde de paix.  
A partir de janvier 2025.

## JOURNÉES DU PATRIMOINE 2024

« *Le patrimoine des itinéraires, des réseaux et des connexions et le patrimoine maritime* ».

**Dimanche 22 septembre 2024**

• 15h : Visite guidée de La Clarté-Dieu

Les bâtiments - Architecture contemporaine remarquable - le parc, son histoire et celle de ses aqueducs.

• 17h : Concert

Par l'ensemble vocal Les Hardis Sonnants (étudiants en musicologie de l'Université Paris-Saclay).

• 18h :

Verre de l'amitié



## CINÉ-CLUB FRANCISCAIN

Projection suivie d'un commentaire et d'une discussion.

- Dimanche 29 septembre à 17h : Anatomie d'une chute.
- Jeudi 17 octobre à 20h15 : Entre ciel et terre.
- Jeudi 14 novembre à 20h15 : The sound of freedom.
- Dimanche 24 novembre 17h : Je n'oublierai jamais vos visages.
- Jeudi 12 décembre : 22h15 film sur Medjugorje.



Fondation  
des  
Monastères

## L'avenir ne se fera pas sans vous

Notre campagne de solidarité 2024 est consacrée exclusivement à des investissements écoresponsables avec le remplacement des fenêtres des sanitaires. Cela représente un challenge financier extrêmement important pour notre Maison. Aussi, nous vous invitons à répondre généreusement à cet appel. **Le reçu fiscal permet aux particuliers de bénéficier d'une réduction d'impôt égale à 66 % du montant du don, ce dernier étant pris en compte dans la limite de 20% du revenu imposable. Réduction possible dans le cadre de l'IFI.**



**OUI**, je soutiens la campagne de solidarité de La Clarté-Dieu 2024 et ses projets d'économies d'énergie.

>>> **Je fais un don de**  30 €  50 €  100 €  300 €  autre montant : . €

Nom, prénom : .....

Adresse : .....Code postal : .....Ville : .....

**Pour recevoir un reçu fiscal :** chèque à l'ordre de la « **FONDATION DES MONASTERES** »

à envoyer à La Clarté-Dieu.

**UN GRAND MERCI !**